

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia.

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Martes 9 de Enero de 1917

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año XXXV

Capital: un mes 1 peseta

Fuera: trimestre 4

Número suelto 5 céntimos

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración
Imp. y Lit. de Alonso Hijos
CALLE MAYOR PRINCIPAL, NÚM. 71

Núm. 10.129

Doctor Tomé Ortiz

ESPECIALISTA EN PARTOS

Consulta de Matrn, Vias Urinarias y Secretas. Aplicación del 300 y derivados.

De 12 a 4 y de 8 y media a 9 y media de la noche.

MAYOR PRINCIPAL, 130 AL 136

Cuesta Ceinos

MÁDICO-DENTISTA

Enfermedades de la boca. Construcción de toda clase de dentaduras.

Horas: de 9 a 1 y de 3 a 5

MAYOR, 94, 2.º, IZQUIERDA

SUC. DE IBÁÑEZ

DENTISTA

MAYOR PRINCIPAL, 25

Extracciones sin dolor

Dentaduras artificiales de todas CLASES y PRECIOS. Empastes, orificaciones, coronas de oro y pivots.

Especialidad en aparatos de oro

DENTADURAS SIN PALABAR

CUENTOS DE LOS MARTES

EL GOLFITO

I. Estamos delante de una casita de miserable aspecto; entramos al interior y contemplamos el triste cuadro que allí se desarrolla.

Una mujer, cuya edad no debe pasar de los treinta años, está acostada sobre un mal jergón; en su rostro se dibuja el dolor de la enfermedad y el sello del sufrimiento; respira fatigosamente, sus ojos cargados se cierran a su pesar, sus manos, extendidas sobre la manta que la cubre, apenas tienen energía para moverse, y sus cabellos están recogidos por un pañuelo liado a la cabeza; la fibra le consume.

A la cabecera está un niño que apenas contará diez primaveras, llorando al ver en tal estado a su madre, y en el suelo otro niño, sucio y harapiento, se entretiene jugando con unos trozos de madera.

¡Pobres niños! Su padre hace tres meses que ha muerto, y la madre que les buscaba el pan, está ahora enferma.

En la pared cuelga un cuadro de la Dolores, y aquella madre desgraciada, entreabiendo de vez en cuando los ojos y mirando a la Virgen, le dice: «Virgen Santísima, por tus dolores ampara a mis pobres hijos.»

El pequeñito ha dejado de jugar, y acercándose a su madre le pide pan, y con voz que traspasa su corazón, como la espada del dolor traspasara el de la Virgen, le dice que tiene hambre, mucha hambre. La madre le mira y dos lágrimas ruedan por sus mejillas.

—Dale pan, Juanito—le dice al mayor; pero éste tiene que contestar que se ha acabado y no queda ya ni un solo mendrugo.

—Pues sal, hijo mío, y pide pan para tu hermanito.—Y mientras aquella morir del amor maternal llora, Juanito toma su gorrieta y sale resignado; va a hacer lo que nunca ha hecho; va a pedir limosna.

II

¡Quién no ha visto a esos niños desgraciados que pululan por las calles de nuestras capitales, llevando la desgracia por compañera, la miseria en sus ropitas, el hambre en su tierno cuerpo, y a los cuales comunmente llamamos los golfitos?

Todos los habéis visto y si en vuestro corazón se anida la compasión hacia el pobre la habréis sentido hacia esos niños infelices, desamparados de la fortuna, que muchas veces encierran en su pecho un corazón grande, lleno de amor hacia algún ser querido y con pensamientos completamente distintos de los que nosotros nos figuramos.

De estos es aquel que por allá viene con los ojos llorosos y mirando con temor a los transeúntes; ¿no le conocéis? es Juanito, el que antes hemos visto salir de la casita miserable para implorar la caridad pública.

Hace algunos minutos que recorre las calles y a nadie se atreve a pedir; siente vergüenza, mucha vergüenza; pero vé a su hermanito hambriento y a su madre enferma, y en su alma infantil se entabla una lucha en la que pugnan la vergüenza y la necesidad; mas sale aquella vencida y se acerca a un señor de gabán y guantes que él supone tendrá mucho dinero.

—Señor, por el amor de Dios, una...
—Siempre con Dios en la boca; quita; es la respuesta que recibe sin dejarle terminar; y el pobre niño se va asustado, pensando en qué le ha podido ofender para responderle de aquel modo ¡El que se figuraba a todos los señores tan buenos y cariñosos!

Esta primer tentativa le ha quitado el ánimo de pedir más y vaga por las calles sin saber que hacer, si volver a su casa sin pan o atreverse a pedir limosna segunda vez. Por fin se decide; la necesidad y el amor vencen ahora al temor y la vergüenza, y se acerca a una señora anciana que pone en su mano cinco céntimos.

¡Cinco céntimos! Esto es bastante para comprar un panecillo a su hermanito, y corriendo, como si llevara un tesoro, entra en una panadería.

¡Oh, cuánto valen los cinco céntimos, que frecuentemente despreciamos, cuando los damos a un pobre!

Pero sigamos a Juanito que ha salido de la panadería y corre hacia su casa. Al verle entrar su madre le pregunta:

—¿Traes alguna cosa para tu hermanito, hijo mío?

—Sí, un panecillo.

Bien, dáselo y vuelve a salir a pedir ahora por mí.

El pequeñito devora el panecillo con avidez, y Juanito, después de dejar un beso en la mejilla de su madre, se dirige a las calles céntricas de la capital.

III

Las doce han sonado en el reloj de la Catedral y Juanito no vuelve. Su madre, presa de la terrible calentura, le aguarda impaciente, confiando en el amparo de la Virgen de los Dolores, mientras el pequeñito juega con sus trozos de madera.

A poco la puerta se abre y aparece Juanito, en cuyo rostro se dibuja la alegría; detrás vienen dos ángeles, porque así deben llamarse esas heroínas que visitan a los enfermos y acorren a los necesitados, dos Hijas de San Vicente de Paúl, que han seguido al niño hasta su casita.

—¿Qué ha sucedido? Retrocedamos y sigamos al niño cuando va a pedir por su madre enferma. Desde el día anterior no ha probado ni un solo bocado y se encuentra débil; mas no importa; mientras le permitan sus fuerzas sufrirá resignado por la que ha sufrido tanto por él.

La Virgen le conduce a las almas caritativas y en una hora logra reunir un real; y cuando ya satisfecho quiere volver a su casa, su vista se le nubla, sus piernas se doblan por el cansancio y la debilidad que siente le obligan a acercarse a un banquillo, sobre el cual cae sin sentido.

La gente pasa; unos no hacen caso; otros, si no fuese tan pequeño, dirían que estaba embriagado, y los más creen que está dormido. Un guardia de Seguridad se le acerca, y viendo que no despierta, aunque le toca y le llama, le levanta y «divinando» la causa del accidente le conduce al Hospital. Allí una hermana cuida de él, y cuando vuelve en sí, le administra buenos alimentos con los que pronto recupera las fuerzas perdidas; pero se entristece y sus ojos se llanan de lágrimas.

—¿Por qué lloras?—le pregunta la monjita.

—Porque mi madre y mi hermanito estarán muriendo de hambre.

—¡Ah, tú tienes madre!

—Sí; hace tres días que está en cama. Mi madre me quiere mucho y ahora yo no puedo hacer nada por ella. Esta mañana he tenido que salir a pedir limosna, y después de tener un real, he sentido que las piernas se me doblaban y que me dolía la cabeza, y ahora... estoy aquí.

—No llores; ¡quieres que vayamos a verla?

—Sí, sí, vamos.

Mientras se levanta y se viste, la Hermana avisa a otra, y proveyéndose de algunos alimentos salen con el niño. Poco después llegan a la casita, y en tanto que Juanito enseña el real a su madre, que da gracias a la Virgen, las Hermanas barren,

limpian al pequeñito, atienden a la enferma y derraman palabras de consuelo sobre aquella familia desgraciada.

IV

Ha pasado un mes. En aquella casita de las afueras de la capital ha vuelto a reinar la paz y la alegría, porque la madre, visitada y atendida por las Hermanas de la Caridad, ha curado y vuelve a ganar el pan para sus hijos. Juanito le ayuda cuando puede, y siempre que ve a una Hija de San Vicente de Paúl se acerca reverente y besa la Cruz del Rosario que cuelga de su cintura.

Isidro Albert Berenguer

CARTA DE MADRID

Enero 8

Sr. Director:

Ha dicho Romanones que aunque Alba no hubiera regresado, se reuniría mañana el consejo para despachar unos expedientes urgentes de Fomento. No están malos expedientes esos, al decir de algunos que tienen motivos para estar enterados de cuál es la verdadera situación política. Y según los informes de éstos, la cuestión internacional reclama ahora una grande atención de parte del Gobierno y para asuntos que con ella se relacionan, es este consejo que se estima de tanta urgencia que no cabe ni esperar para celebrarlo a que el señor Alba esté en Madrid. Por supuesto que el citado ministro consciente de sus deberes y suponiendo sin duda que la situación está enredada—apresura su regreso y según las últimas noticias que de él se tienen, estará mañana en Madrid y asistirá al consejo que tan aprisa se ha decidido celebrar.

Desde luego, no se oculta a nadie que cuando está sobre el tapete la cuestión gravísima del torpedeamiento del vapor español «San Leandro», haya unos expedientes de Fomento tan urgentes que motiven la celebración del consejo con tanta premura. Quizá el ministro de Fomento a este consejo vaya de oyente aunque se diga luego en la referencia oficiosa lo contrario.

El asunto del torpedeamiento del «San Leandro», ha planteado una grave cuestión. El Gobierno hállase ante un problema difícilísimo. Y anoche «La Época» órgano del partido conservador, decía enfáticamente:

«Para esos problemas quieren los pueblos sus gobernantes. Es muy delicada esta cuestión y quisieramos nosotros acertar a dar sobre ella la nota justa, sin dejar de ser patriotas y sin caer tampoco del lado de los que creyendo serlo olvidan algunos intereses y comprometen con sus manifestaciones la situación del país ante la guerra. Repetimos que es muy delicado el asunto. De una parte no se justifica el torpedeamiento, pues el barco solo llevaba frutas, y de otra existe la cuestión de salvoconducto del consúl alemán en la cual se han dividido los juicios. El partido conservador, iniciador de nuestra política de neutralidad, decía anoche por su órgano «La Época» que esa aceptación del salvoconducto representa una merma de nuestra soberanía. Y el gobierno por su parte en boca de Romanones pone hoy la declaración de que esos salvoconductos han sido obtenidos como concesión especial de favor de Alemania para solo los buques fruteros españoles en una negociación diplomática larga y accidentada. Entre el gobierno, pues, y el partido conservador surge una diferencia esencial de criterio en este punto que no es baladí.»

El gobierno hace una gestión diplomática para obtener esos salvoconductos que los conservadores creen una merma de la soberanía española. Dispuesto por el gobierno, después de la negociación que los salvoconductos se

aceptasen, este barco debió llevarlo. No lo llevaba y fué torpedeado.

El gobierno dice que ha hecho a Alemania una reclamación enérgica, pero deja entrever que en el salvoconducto está la clave del asunto y hay que averiguar porqué no lo llevaba.

El resultado es que vamos perdiendo [tonelaje de nuestra marina mercante, no muy floreciente y que esto plantea un problema gravísimo.

Que el gobierno, atento a mantener la neutralidad, y a no producir rozamientos con los pueblos en guerra, cuando llega la hora de reclamar lo hace sin resultado, quizá porque no puede poner en la reclamación toda la energía precisa por nuestra pobreza de fuerza.

La situación es delicada. Y en momentos de esta dificultad lo que se impone es una gran serenidad en todos.

Cualquier actitud explosiva de pasión, por legítima y patriótica que fuese, podría llevarnos a la necesidad dolorosa de que nuestra neutralidad hubiera de interrumpirse. Y a eso es a lo que de ninguna manera debemos ir. Es lamentable que nos hundan barcos. Pero podemos ponernos frente a Alemania. Por otra parte es preciso también que no veamos impasibles agresiones injustificadas a nuestros buques. Sobre la justificación de la del «Leandro» hay que debatir, pero no públicamente.

El gobierno que es quien tiene todos los elementos de juicio, debe discutirlo con el gabinete de Berlín. Y mostrar-se prudente porque ante todo lo que nos interesa es conservar la posición de neutrales. Quizá por eso el gobierno negoció y aceptó los salvoconductos, no hallando otra manera mejor de obtener concesiones. Quizá «La Época» partió de ligera enjuiciado tan duramente contra ese sistema.

En resumen, lo que aquí hace falta, es mucha serenidad y mucho patriotismo, no olvidando que desgraciadamente no somos una gran nación en este momento histórico.

Está complicado el cotarro internacional ahora. Quién sabe si esto podrá llevarnos incluso a lo que los deseos de las conjuras prístistas no lograron llegar. A un cambio de gobierno.

Ya se han manifestado opiniones de valía en ese sentido. Ventosa, que creemos hablaría con la representación de la Lliga regionalista, hizo ayer unas declaraciones a un periodista en las que expresó su creencia de que el conde de Romanones se ha creado tales dificultades entre la diplomacia, que no está en condiciones de seguir gobernando. Así lo creen algunos que no son de la Lliga.

Y lo cierto es que el torpedeamiento del «San Leandro» nos ha creado un delicadísimo problema, y que a estas horas hay quienes piensan en una crisis originada por estos asuntos, aparte las dificultades internas que se dice existen en la política interior.

El Consejo de mañana tendrá mucha importancia, aunque se niegue. Y hay que estar prevenidos por si surgieran acontecimientos importantes. Por cierto que algún significado prohombre se ha mostrado confuso ante la nota excesivamente agría de «La Época» de anoche, considerando que ella es un obstáculo para que pudiera venir pronto el partido conservador, cuyo sentido neutralista quedó algo entibiado con el suelto de «La Época» de anoche, agresivo para los imperios centrales.

Veremos cómo se desarrollan los acontecimientos en esta semana.

M.

R. Alonso.—Fotógrafo

Ampliaciones de gran tamaño y exacto parecido por 5 pesetas.

Información general

DE LA REGION

SALAMANCA.—Niña a la vía.—Poco después de pasar el tren por Babilafuente, la pareja de la benemérita empezó a disparar tiros al aire, avisando al maquinista para que parara el convoy.

La alarma producida fué grande.

Poco después uno de ellos sin parar el tren se tiró rápidamente y echó a correr, volviendo al minuto con una niña en brazos, que se cayó del coche por la poca precaución de cerrar la ventanilla.

Por fortuna no sufrió más que unas leves erosiones en la cabeza.

LEÓN.—Intento de robo.—En Almanza unos ladrones intentaron robar la caja del Monte de Piedad; pero sólo pudieron llevarse 300 pesetas en plata y calderilla, producto de las operaciones del día.

CASTILLA LA NUEVA

MADRID.—Un hombre muerto de hambre y de frío.—En el puente de las Ventas, fué encontrado un hombre, como de sesenta años, tendido en el suelo y sin dar señales de vida.

Inmediatamente se le condujo a la casa de socorro viéndose que el infeliz había fallecido pocos momentos antes.

Según la opinión de los facultativos la causa que ha originado la muerte, debió ser el hambre y el frío.

El cadáver no ha podido ser identificado, creyéndose que se trata de un mendigo.

Doble desgracia.—En el barrio de la estación de Pozuelo, al entrar en su domicilio Antonio Herranz, llamó en la puerta no contestándole nadie.

Dió aviso a la Benemérita, la cual descerrajó la puerta, encontrándose dentro a la esposa del obrero, Dionisia Segovia, muerta, cerca de una estufa encendida cargada de carbón, y a un hijo de pocos años gravemente intoxicado.

Se ignora si se trata de un suicidio por asfixia.

El niño falleció a las pocas horas.

El padre fué detenido.

ANDALUCÍA

MÁLAGA.—Niña abrasada.—En la casa número 47 de la calle Dos Aceras, donde habita, sufrió quemaduras de consideración, la niña de dos años Dolores Hidalgo Trujillo.

Esta, en ocasión de hallarse su madre Francisca, ocupada en peinar a una hermanita, quedó sola en la habitación donde tenían una cazuela con lumbre, a modo de brasero, y al arriarse a ella tuvo la desgracia de caerse, quedando sentada sobre la «copa».

El angelito debió sufrir horribles dolores, gritando desesperadamente en demanda de auxilio.

Francisca la condujo acto seguido a la casa de socorro donde se le apreciaron quemaduras de primero y segundo grado, en las regiones hipogástrica, vulvar y glútea derecha e izquierda, ofreciendo su estado bastante gravedad.

Una mujer da a luz cuatro niñas.—La vecina de la villa de Fuengirala, Rosalía Martín Vázquez, de 23 años de edad, casada con Juan Zapata García, de oficio pescador, ha dado a luz cuatro niñas!

El Zapata en esta ocasión, se ha puesto los «zapatos»... o las botas, como se suele decir; por que los tiempos no son los más apropiados para que por primera providencia la idem envíe cuatro «churreles» a la casa de un cristiano, máxime si este se ocupa en tan humilde profesión como es la de pescador.

No parece lo más oportuno felicitar al padre de las criaturitas por el

referido acontecimiento de familia, si no compadecerlo y deseárselo acierto para resolver el difícil problema económico que se le ha planteado con este motivo.

SEVILLA. — Dos tiros contra un soldado. — En las inmediaciones de la estación de la plaza de Armas, rieron Federico Aguilas Morales, corneta del regimiento de Soria y un individuo que pasó al lado de éste, montado en un burro. En la reyerta salió a relucir un revólver que el del pollino disparó con tra el soldado, hiriéndole gravemente en la cabeza y en la cara.

El agresor huyó y el herido fué conducido al Hospital militar, donde le extrajeron un proyectil que tenía alojado en el frontal.

GUERRA EUROPEA

La situación militar

La Dobrudja ha sido evacuada por los rusos que han abandonado al mismo tiempo Braila, después de haber destruido las reservas de alimentos y de municiones. Se han replegado sobre el Serth desde el Danubio hasta la altura de Focsani, donde resisten todavía.

Los alemanes avanzan al Norte de Focsani, por los valles de Putna y Susita.

Esta fortaleza no tardará en ser rebasada por el Norte, como lo está ya por el Sur, y se impondrá su abandono.

Tenemos, pues, que considerar como abandonada la defensa del Sereth, donde han cedido ya los rusos al Norte de Braila, y los alemanes llegan hasta la zona entre Rimnica y Buzeu.

En el valle de Oltuz, las columnas alemanas han sido detenidas; pero han rechazado a los rumanos en Casina. El forzar el paso del Serth cerca de su confluencia con el Trotus, pondría a los rusos en situación bastante difícil, porque les privaría de la línea férrea que llega a Teuciu, y por la cual reciben sus aprovisionamientos, con lo cual se verían forzadas probablemente a retirarse sobre el Bruth.

La inundación actual y la naturaleza pantanosa de las orillas del río son ventajosas, muy importantes para los aliados.

Agreguemos que el tiempo es detestable en Rumanía, y que llueve en todas las zonas de operaciones.

Las tropas de las potencias centrales combaten con encarnizamiento a pesar de sus sufrimientos, dicen las agencias alemanas. Estas tropas sufren mucho y pierden soldados. En los combates diarios, los mejores soldados se cansan con ese régimen y éstos no han franqueado todavía el Sereth y menos el Pruth, y no están en Desaj, ciudad que se les muestra como la tierra prometida.

Hindenburg rechaza a los rusos rumanos en todos los puntos de Rumanía, sin haberlos vencido definitivamente, de modo que pueda emplear sus fuerzas en otros frentes.

En Francia y en Italia no ha comenzado ninguna operación importante y sigue el cañoneo. Hay combates secundarios e incursiones de patrullas.

Proclama del Kaiser

El Emperador Guillermo, en una orden del día dirigida al Ejército y a la Marina, da cuenta de la negativa de los aliados a los ofrecimientos de paz diciendo: «El ansia de poderío de nuestros enemigos desea la destrucción de Alemania».

Y añade: «La guerra continuará. Ante Dios y la Humanidad declaro que la responsabilidad de todos los futuros terribles sacrificios que esperaba evitar, caerá exclusivamente sobre los Gobiernos de nuestros adversarios. Con justificada indignación ante el crimen arrogante de nuestros enemigos y con la resolución de defender nuestros bienes más sagrados y asegurar para la Patria un porvenir feliz, os volveréis de acero. Nuestros enemigos no han querido aceptar el acuerdo que les ofrecía. Con la ayuda de Dios, nuestras armas les obligarán a ello.»

Conferencia de los aliados

Róm.—Terminó la conferencia de los aliados, celebrada en esta capital, ha-

biéndose tomado por unanimidad todos los acuerdos.

Creen los aliados que con estos acuerdos se allanará el camino para la victoria de la Entente.

Vapores hundidos

Lisboa.—El vapor carbonero ruso Seemel, que procedente de Inglaterra se dirigía a Sevilla, ha sido hundido por un submarino a 28 millas al Sur del cabo de Santa María.

El capitán y los siete hombres que lo tripulaban se han salvado. Dos de ellos son brasileños y uno español.

Alicante.—Han llegado a este puerto nueve naufragos de un vapor italiano hundido por un submarino alemán frente a la Rabida.

Dicen que cuando enarbolaron la bandera italiana a bordo, fué atravesada a cañonazos desde el submarino.

Parte francés

París.—El Gobierno francés ha facilitado hoy a las tres de la tarde el siguiente parte oficial:

«Durante la noche ha habido encuentros de patrullas en la región de Bouchavesnes y en el bosque de Parroy.

En el resto del frente nada que señalar.»

Parte oficial alemán

Nauen.—«En el frente del Iser, arco de Iprés y Norte del Somme, se han desarrollado a ratos vivos combates de artillería.

Repetidos combates aéreos victoriosos para nosotros nos permitieron derribar seis aparatos enemigos.»

EXTRANJERO

Abogando por la paz.—En el Gran Cuartel General, el Kaiser ha recibido al Rey Fernando de Bulgaria.

Los dos soberanos sostuvieron una larga conferencia.

Noticias de Rotterdam aseguran que en esa conferencia el rey Fernando de Bulgaria se mostró decidido partidario de la paz.

Con ello el rey Fernando traduce los sentimientos del pueblo búlgaro.

El avance de los ejércitos búlgaros, en vez de suscitar el entusiasmo popular, provoca inquietudes. El pueblo búlgaro teme verse mezclado en aventuras aun más peligrosas, y, en especial, vislumbra con pánico de prolongarse la lucha, que los rusos invadan Bulgaria.

El príncipe de Bulow, ex Canciller del Imperio alemán y ex embajador en Roma, ha conferenciado en Lucerna con el conde Golochowsky, agente austriaco en Suiza.

El príncipe recibe todos los días un correo oficial de Berlín.

Se dice que el príncipe de Bulow lleva el encargo de su país de colaborar en la campaña pacifista.

El general Lyautey.—El general Lyautey, el nuevo ministro de la Guerra francés, goza de las simpatías y de la confianza de todo el pueblo de la vecina nación.

Francia ansiaba en ese difícilísimo puesto un hombre de extraordinaria energía, de gran altura, y con el general Lyautey lo ha conseguido plenamente.

Lo primero que hizo, antes de encargarse de la cartera, fué pedir para su Ministerio la dirección de todo lo referente a la guerra.

Llegó a París y un proyecto antiguo tuvo el valor de ponerle inmediatamente en práctica, se hizo justicia al general Joffré, otorgándole el bastón de Mariscal.

Ese acto de autoridad, provocó una interpeleación parlamentaria que se creyó sería respondida por el subsecretario de Estado, pero, no fué así, contestando el general Lyautey con palabras tan razonadas como precisas, que le valieron el general asentimiento de la Cámara...

Yo Acuso! — Como olvidar ese libro de un alemán titulado Yo Acuso, donde al Imperio germano se dicen tantas verdades.

For eso ha causado sensación inmensa el anuncio de que el autor de la citada obra, prepara otra, titulada: «Continuación y complemento del Yo Acuso».

Ese alemán, sinceramente pacifista, rechaza punto por punto el discurso pronunciado por el Canciller germano el 3 de Noviembre último, acusándole de falsificar documentos diplomáticos.

El autor de Yo Acuso saca esta consecuencia:

«Alemania ha preparado el terreno para la guerra con su actitud antes de la guerra.»

Alemania tenía la intención de restablecer de nuevo un estado de guerra latente, y esa tentativa solo fracasó al estrellarse contra la fuerza de sus enemigos.

El pueblo alemán exigirá a los responsables que rindan cuentas por ese triple atentado.

Daños sufridos por Dinamarca.—La guerra submarina ha costado carísima a Dinamarca, ha perdido 85 buques, de ellos 54 en 1916.

El valor de esos barcos se calcula en 72 millones de francos, y en mucho más sus cargamentos.

De Bélgica.—A la memoria de Emilio Verhaeren, el gran poeta belga, se van a levantar dos monumentos.

Uno en la capital belga y otro en Gante.

—Bélgica llora estos días la muerte del ilustre general en Jefe del Estado Mayor de su Ejército.

El general Nielemand, que así se llamaba, ha muerto a consecuencia de una congestión pulmonar.

Era hombre todavía joven, pues ha fallecido a los 54 años.

Al comienzo de la guerra era solo coronel, pero pronto su valor y su inteligencia, que tanto brillaron en la salida de Amberes y en las líneas del Iser, le hicieron ascender a teniente general.

PARADOJAS

Temor y respeto

Indudablemente el fenómeno es debido en buena parte a nuestro temperamento; somos meridionales, impresionables. «A la cárcel todo el mundo!» dice el agente de policía, dice a veces atolondrado un gobernador; y lo decimos todos. Nos entra el pánico fácilmente y poseídos del pánico, lo primero que se nos ocurre es fusilar a media humanidad.

Pero pronto reaccionamos; y a la ternura cede plaza la crueldad: «Todo el mundo a la calle», decimos con la misma ligereza. Una noche daríamos garrote a la mitad de los españoles; la mañana siguiente abriríamos de par en par las puertas de todas las cárceles y presidios.

También la justicia es impresionable así. Un señor diputado lo ha advertido. En España se procesa con gran facilidad, pero se sobreesen las causas también fácilmente. La estadística judicial nos ofrecen datos muy lamentables; en ningún país del mundo se sobreesen, proporcionalmente, tantos procesos como en España.

Sobreeser no quiera decir que la justicia crea inocente al procesado; quiere decir sólo que no tiene pruebas bastantes ni motivos sólidos para sostener la imputación.

Ello honra, desde cierto punto de vista, a los señores fiscales y a la justicia en general. Prefieren sufrir en su amor propio a sufrir en su conciencia, celosa de la rectitud y la equidad. Confiesan sus errores y ligerezas.

Pero eso, que es laudable bajo un aspecto, es lamentabilísimo por otro. Cada sobreesimiento es una nueva prueba de error e incapacidad. ¿Qué pensarías del médico que confesara se equivocó en el noventa por ciento de sus diagnósticos? ¿Fiarías mucho en él?

Pues este es el caso de nuestra justicia. Se alarma en seguida. Al menor indicio, a la menor sospecha, presume un criminal. Por primera providencia a la cárcel. Después se verá. Después, se ve demasiadas veces que no había razón ni motivos bastantes para procesar. Se suelta al inculparable y creemos haber hecho buena justicia.

Sin embargo esa justicia parecerá muy imperfecta a los que sufrieron por ella. Desde el momento que se irrogaron perjuicios y no se reparan, la justicia no queda en buen lugar. Reconocer el error y arrepentirse no basta; falta la expiación con propósito de enmienda.

Quizás porque la expiación no se exige no advertimos la enmienda. Se pecó y se vuelve a pecar.

En los Estados Unidos al juez que se le revocan tres autos o sentencias se le jubila. Dió pruebas de ineptitud. No sé si se hace lo mismo en lo criminal. Pero allí se sobrees poco, porque antes de procesar a alguien se medita mucho sobre el caso.

Siendo, pues, especialísimo de nuestra justicia este mal, claro está que especialmente aquí debiéramos buscarle remedio. ¿No creéis que sería eficaz el dicho? Jubilar a los jueces y fiscales, que cierto número de veces demostraran haber procesado y sostenido acusaciones con evidente temeridad, sería un buen medio.

Y si esto parece peligroso (quizás entonces costaría Dios y ayuda alcanzar un auto de procesamiento) por lo menos debiera indemnizarse a los perjudicados. La justicia ce-

biera tener una caja de indemnizaciones. Si reparara sus errores para con nosotros la respetaríamos además de temerla. Hoy solo la tememos; nos inspira mucho temor, pero muy poco respeto.

MAX

DESDE TETUÁN

¿PRÓXIMOS ACONTECIMIENTOS?

Desde hace unos días, circula el rumor de que el célebre Xerif, El Raisuli, regresa de su palacio de Beni Aros, a estas comarcas, volviendo a establecer su campamento, pero esta vez, a alguna distancia del Zoco el Jemis de Anghera. En el Sept.

Coincidiendo con este rumor que va tomando cuerpo a medida que pasan los días, se asegura que se prepara una gran revista militar por el general Jordana, más allá de Laucién, límite de nuestras avanzadas.

Nace la inquietud, ante la incertidumbre de lo que ambas noticias traigan aparejadas, presintiendo constituya un alarde de fuerzas, preconcebido de antemano entre ambos bandos, ligados por la mayor armonía para hacer desaparecer la intransigencia existente en los jefes de la indómita cábila de Anghera, que aun tratan de mantener la rebelión.

La psicología natural y reconocida como la más necesaria en esta zona, de la política que el Alto Comisario ejerce, hace presentir acontecimientos importantes de resultados beneficiosos.

Se habla de operaciones combinadas, con todas las fuerzas de los territorios de la zona y las del Raisuli, para concluir de una vez y para siempre con su ocupación y restablecer la normalidad, para que inmediatamente comience la obra regeneradora y obtenemos la justa recompensación a los sacrificios impuestos.

No puedo precisar el alcance de las noticias que preceden, pero se advierte cierta preparación; indicios de algo que en otras ocasiones han ido precedidas de la misma manera.

La completa ocupación y pacificación de la cábila de Anghera, principal instigadora de todos los sucesos que se han sucedido en contra de nuestra actuación en Marruecos, y su total pacificación van a llegar a ser la realidad que todos ansiamos.

Jamás fui pesimista al apreciar en toda su magnitud, la situación política militar de la zona del protectorado español. Aquella falta de energía con que en la Prensa de oposición se motejaba siempre y aun se sigue motejando por los eternos detractores la actuación de España en los territorios sometidos a nuestra influencia, causaron y causan en mi espíritu, hondo malestar, por revelarme el profundo desconocimiento que de estas cuestiones se tienen allende el Estrecho, aun por muchos de aquellos que se tildan de africanistas, y todos sabemos que no han pisado de Africa mas que el muelle de Ceuta.

El mayor optimismo me invade al apreciar hoy tan de cerca la labor que aquí se ha llevado a cabo.

Creo, y con mi modesta opinión comparto muchos elementos tetuanes, que se avecinan acontecimientos de gran trascendencia, afirmándose totalmente la tranquilidad, que ya desde hace muchos meses reina en todos estos territorios.

Rafael Añino

Enero 1917.

El torpedeamiento del "San Leandro"

Han llegado a Madrid dos tripulantes del vapor San Leandro, uno es el maquinista del buque y otro el segundo de abordo, amigo del director de un diario de esta corte.

Dichos tripulantes refieren el hundimiento del vapor San Leandro de la siguiente manera.

Íbamos navegando cuando oímos un cañonazo sin saber de donde partía el disparo y el vapor detuvo inmediatamente su marcha.

Poco después se oyó otro disparo y enseguida apareció a nuestra vista un submarino alemán de gran tonelaje, cuyo comandante intimó por señales que se le llevara la documentación.

Inmediatamente fué echado un bote

al agua, enviándose la documentación a bordo del submarino.

El comandante del sumergible, después de examinar la documentación, preguntó porqué no figuraba entre ella el salvoconducto visado por el cónsul alemán, requisito exigido a los buques españoles que llevan frutas a Inglaterra.

El capitán del San Leandro, respondió que no sabía que fuese necesario el salvoconducto y pidió al comandante del submarino que le permitiera regresar a España, a lo cual contestó éste que no podía acceder a su petición porque estaban ya escarmentados de hacer estas concesiones a las casas armadoras, las cuales hacían después volver a los buques con otras tripulaciones y que por otra parte no podía perder tiempo, viéndose precisado a hundir el buque aunque sintiéndolo mucho por tratarse de un barco español.

Por fin y en atención a que siendo las cuatro de la tarde y estando lejana la costa podría ofrecer peligro el salvamento de la tripulación accedió el comandante del submarino a que volviera la tripulación a bordo del buque el cual permaneció toda la noche en el mismo sitio.

Al amanecer fueron echados los botes al agua, embarcando en ellos los tripulantes, y a los pocos momentos se hundía el vapor San Leandro.

Después apareció un barco sueco que recogió a los tripulantes, y entonces el submarino hizo tres señales con luces, disparó tres cañonazos y desapareció.

Refieren los citados tripulantes que el submarino debía llevar mucho tiempo luchando con el mar, pues habia desaparecido la pintura de su casco y las planchas estaban oxidadas.

NOTICIAS

Las noticias que hemos recibido en telefonemas urgentes relacionadas con la crisis, no han sido expuestas en nuestra mampara, para no dar lugar a que los suscriptores se quejen de que las noticias son conocidas por el público, que no paga, antes que por quienes figuran como suscriptores y con derecho, por tanto, a ser los primeros y preferidos en saber cuanto ocurra de extraordinario, y además para no bombardearnos ridículamente, con reclamos que El Diario no necesita porque sobradamente tiene probada su buena información, por lo que es preferido por el público, como lo demuestra el gran número de suscriptores que figuran en nuestras listas, lo que nos permite decir sin reparo que El Diario es el de mayor circulación.

En el mercado de hoy hace tres semanas, se cargó un arado oliver por equivocación en un carro que no era el que debía conducirle, y como apesar del tiempo transcurrido no haya sido devuelto, se agradecerá al que lo tenga en su poder, de aviso a Francisco Luis, en Baños de Cerrato.

En la sesión que ha de celebrar la Corporación municipal se tratarán los asuntos siguientes:

Acta de la anterior.
Informe de la comisión de policía rural proponiendo la concesión de la poda de varios árboles de caminos públicos.

Solicitud de los médicos de la Beneficencia municipal reclamando honorarios por reconocimiento de mozos de años anteriores.

Instancias pretendiendo la exención de derechos de combustible destinado a industrias.

Estado referente al servicio de aguas de abastecimiento público ante el año de 1916.

Extracto de acuerdos del mes de Diciembre.

Disposiciones.

Recaudado por consumos:
El 8 de Enero de 1916. 769'53
El 8 de Enero de 1917. 848'36
Diferencia en más. 78'83

Ha sido denunciado ante el Juez municipal de Villamorco un vecino del pueblo de Miñones por dedicarse a la caza, sin la correspondiente licencia, no habiéndosele ocupado la escopeta que usaba por haberse dado a la fuga.

Las nuevas escuelas

Han quedado definitivamente instaladas en los locales del antiguo Instituto las escuelas nacionales de niños, correspondientes al primero y cuarto distrito, así como los tres grados de que consta la graduada, más otro complementario que se halla a cargo del Regente de la misma.

Esta tarde hemos visitado los locales en que se hallan instaladas las clases, así como las distintas dependencias de que consta el grupo escolar, habiendo podido observar que han quedado perfectamente instalados, con locales amplios y capaces para el número de niños de que constan las escuelas.

Mucho nos alegramos que se haya llevado a cabo esta mejora que tanta falta hacía, toda vez que antes se hallaban instaladas estas mismas escuelas y singularmente la graduada, en un local incapaz e inadecuado para las prácticas de la enseñanza diaria.

Ayer se celebró en el Círculo Mercantil de Valladolid una Asamblea organizada por la Federación Regional de Patronos de Castilla la Vieja, con objeto de tratar de la cuestión de los transportes ferroviarios.

Después de amplia y detenida discusión, en la que se propusieron medios prácticos para descongestionar demerancias los muelles de las estaciones, se acordó solicitar de la Compañía del Norte, que autorice a los viajeros de Palencia, para venir a Valladolid que utilicen el tren correo número 26, con objeto de evitar la hora y media que tienen que estar esperando en Venta de Baños, hasta la llegada del tren ganadero.

Este último asunto nos afecta directamente a los palentinos, y por ello creemos que los presidentes de los organismos encargados de velar por cuanto redunde en beneficio de nuestra capital deben sumarse a lo que dicha Federación Regional solicita de la Compañía del Norte.

Audiencia

Mañana a las once tendrá lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Fréchilla, contra Genaro Blanca Ramos, por lesiones.

Abogado, don Octaviano Santoyo. Procurador, don Diocleciano de la Serna.

El Ayuntamiento de Autillo de Campos anuncia vacante la plaza de médico titular de aquel pueblo, con el haber anual de 750 pesetas que cobrará el agraciado de los fondos del Municipio y por trimestres vencidos.

Las solicitudes se presentarán en aquella alcaldía en el término de 15 días.

La plaga de la langosta

La Dirección de Agricultura ha dirigido a los ingenieros jefes agrónomos una circular sobre la plaga de la langosta, exponiendo la necesidad de realizar una campaña enérgica y ordenando que se manifiesten el estado de saneamiento de los terrenos invadidos; si las Juntas cumplen las disposiciones legales; qué trabajos se han realizado contra la invasión y el estado de los mismos; qué elementos tienen para la primavera y cuáles otros pueden necesitar.

También se ordena que obliguen las Juntas locales a los dueños de terrenos infestados a que cumplan la ley y fermen los oportunos presupuestos para ello.

Se les autoriza a imponer el máximo de multa a los infractores.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Modesta Laid Ontanillas, de 6 meses, Estrada, 45.

Nacimientos.—Luis de la Vega Alonso, hijo de Balbino y Celestina, Plazuela de la Catedral, 12; Pilar Zarzosa Martín, de Isidoro y Felisa, C. de la Cerera, 7.

SARNA

Sin baño la cura rápidamente el Antisármico Martí.

Depósito: N. de Fuentes, Farmacia y Droguería.

"Conservas Ulecia Logroño"

El dueño del café del Siglo don Pedro Rampa, ruega a sus clientes que a consecuencia de haber cesado en su negocio y cerrado su establecimiento, le sean devueltos en el más breve plazo los sifones que tengan en su poder.

ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

Traspaso

Se hace en Valladolid y en buenas condiciones por no poderlo atender su dueño, de un acreditado Restaurant y fonda con mucha y buena clientela. Informará en Palencia don Parisio Alonso, dueño del Café Royal.

GRAN FUNERARIA

—de—

Anastasio Manuel

Mayor principal, 168

(Junto a la Cooperativa Palentina) Esta nueva Agencia Funeraria pone al servicio del público todo cuanto la industria requiere, y las exigencias modernas lo exigen, desde ricas arcas fúnebres, hasta humildes cajas baratísimas. Carruajes, fúnebres de estilo y servicios permanentes con seriedad y precios moderados.

MERCADOS

PALENCIA, 9.—La falta de trigo en poder de los labradores y no la tasa, es lo que hace que no se presente en el mercado ninguna partida importante, pues sabemos que por algún almacenista se pagan las 92 libras de trigo a 62 reales.

Lo que ahora se presenta con alguna abundancia son legumbres, semillas tardías y pienso para el ganado, excepto la cebada que si se vende algo a 39 reales fanega es porque vienen los burgaleses a proveerse de ella.

Labradores si han venido muchos y todos se muestran satisfechos del estado de los sembrados, que presagian una gran cosecha de no ocurrir alguna contrariedad.

En cuanto a los precios continúan el de 60 reales para la fanega de trigo, 47 centeno, 39 cebada y 26 avena.

VALLADOLID, 8.—Trigo superior a 64 reales fanega y 37 pesetas los 100 kilos; Idem corriente a 63 y 36'45. Centeno a 49 y 29'60 Cebada a 39 y 30'30.

RIOSECO, 8.—Los compradores de trigos siguen muy retraídos y no hacen apenas compras, por el excesivo precio a que pretenden los vendedores.

Al detall las entradas de este cereal son también muy reducidas, pagándose a 63 reales las 94 libras.—Pesetas 36'42 los 100 kilos.

La cebada se paga en este mercado del detall a 31 reales fanega.

Tendencia muy firme en las cotizaciones. Tiempo frío.

MEDINA, 8.—Han sido muy reducidas las entradas de trigos en el mercado de hoy continuándose cotizando este cereal a 62 y reales las 94 libras.

Tendencia sostenida. Tiempo frío. El movimiento de exportación por esta estación del ferrocarril durante la última semana ha sido de 61 vagones de trigo para Cataluña y seis para Valladolid; 18 de salvados, 31 de harina, tres de salvados, dos de algarrobas, tres de salvados, dos de cebada, nueve de avena, 19 de habas, nueve de lana y cinco de pieles.

AREVALO 8.—En el mercado de hoy entraron unas 15 fanegas de trigo, que se pagaron a 62 rs. las 94 libras.—Pesetas 36'12 los 100 kilos.

El centeno se cotiza al detall a 49 rs. fanega, la cebada a 39 y las algarrobas a 52.

Tendencia firme.—Tiempo de hielos.

Conferencias Telefónicas

El Gobierno en crisis.—Romanones acude a Palacio a presentar al rey la cuestión de confianza.—Las consultas.

La situación política

Madrid, 9

Alrededor de la crisis

La gente política no habla de otra cosa que de la crisis que se cree planteará hoy el conde de Romanones, el cual presentará al rey la cuestión de confianza y después planteará la crisis ante sus compañeros de gabinete.

Los comentarios que se hacen son muchísimos, incluso el de que don Alfonso empezará esta tarde las consultas y después ratificará al conde de Romanones la confianza de la corona, encargándole nuevamente de formar gobierno, del que formarán parte nuevos ministros sin saberse quiénes cesarán ni los que hayan de continuar y los sustitutos de los que cesen.

Conferencias

El Conde celebró ayer una larga conferencia con el marqués de Alhucemas, y éste después con el señor Burell.

Estas conferencias se han relacionado con los anuncios de crisis.

Alba y Borbolla

Los conspicuos no pasan nada desapercibido y acoplán a la crisis el regreso del señor Alba, acompañado de Rodríguez de la Borbolla.

Testamento y recogida de papeles

En todos los ministerios se nota gran actividad en el despacho de algunos asuntos, habiéndose observado que en Instrucción pública el señor Burell acudió a última hora de la tarde de ayer a su despacho pidiendo le fueran puestos a la firma asuntos que tenía gran interés en resolver.

También en Gracia y Justicia y Fomento se ha trabajado hasta la madrugada.

Homenaje a los aliados

La comisión que organiza el homenaje a los aliados se reunió anoche, y entre los acuerdos tomados figura el de protestar contra la actitud del presidente del Congreso prohibiendo que los organizadores del homenaje celebrasen la proyectada reunión en la Cámara.

Acordó también la comisión recoger las firmas de cuantos deseen adherirse al homenaje y mandarlas a París en un album.

Trabajo de salvamento

Dicen de Ferrol que hay gran esperanza de poder salvar el vapor noruego «Thyra» que fué torpedeado por un submarino, y que se encuentra embarrancado en la costa.

Otra vez dimite

Se insiste en que nuevamente ha presentado la dimisión el subsecretario de Gobernación señor Alvarez Mendoza, asegurándose que los motivos en que la funda obedece a que se quiera sustituir a un amigo del señor marqués de Alhucemas, que desempeña el cargo de alcalde de Los Santos en la provincia de Badajoz.

Nombramiento que se aplaza

Se dice que ha sido aplazada la provisión del gobierno de Barcelona hasta que se resuelva la crisis de que tan insistentemente se habla.

La reina de paseo

Ayer tarde, después de la enfermedad que ha padecido, salió por primera vez a la calle la reina doña Victoria, acompañada de su augusto esposo.

Este, de regreso al regio Alcazar, estuvo visitando las cuadras de sus caballos de carreras.

El Gobierno en crisis

Toda la información que he transmitido a EL DIARIO, ha tenido confirmación completa, pues el conde de Romanones estuvo en Palacio a presentar al rey la cuestión de confianza.

Después de cuanto he dicho voy a comunicarles lo que ha ocurrido durante la mañana.

En la presidencia

A las diez empezaron a acudir los ministros a la presidencia llegando el primero el señor Alvarado, el cual, contestando a los periodistas que le interrogaron acerca de las crisis, dijo que no sabía nada.

A continuación llegaron el conde de Romanones y el señor Gimeno, haciendo la misma afirmación que el señor Alvarado.

Al llegar el señor Rufz Jiménez, le rodearon los periodistas y el ministro les dijo:

—Señores, no traigo nada.

Los reporters dijeron entonces:

Ninguno de ustedes trae nada y la gente comenta unánimemente que se planteará la crisis.

El señor Rufz Jiménez replicó: Puede que suceda algo, pero no todo lo que se suele decir en estas cosas.

El general Luque tampoco llevaba asuntos.

El señor Alba se mostraba muy contento de su viaje por Andalucía.

Consejo

Los ministros se reunieron a las diez y media en Consejo, el cual duró media hora, pues el conde salió a las once y nos dijo: «Voy a Palacio a despachar con el rey y lo que he de decir a S. M., no se lo puedo comunicar a ustedes ahora. Se lo diré después.

Los ministros quedan reunidos aquí esperando mi regreso. Volveré enseñuado».

La cuestión de confianza

Después de las anteriores manifestaciones del conde hechas a los periodistas, marchó Romanones a Palacio a presentar al rey la cuestión de confianza.

Revuelo

Al depositar este telefonema urgente, empieza a conocerse la noticia de la crisis y se observa gran revuelo entre la gente política que acude presurosa a los ministerios, especialmente al de Gobernación, a donde llegan sin cesar diputados y senadores de la mayoría, algunos de ellos sorprendidos del planteamiento de la crisis.

En Palacio

A las once y veinticinco llegó el conde de Romanones a Palacio.

Al ver el conde a los periodistas y fotógrafos dijo: No hay que preguntar a lo que vienen ustedes al veres tan preparados.

En efecto, el gobierno está en crisis y voy a someter al monarca la cuestión de confianza y aconsejaré al Monarca que empiecen las consultas con los prohombres que hay costumbre en tales casos.

Al decirle los periodistas que el rey le ratificaría los poderes, contestó el conde: No deseo seguir porque me encuentro muy cansado.

De regreso en la Presidencia

A las doce y veinte llegó el conde de Romanones de regreso de Palacio a la presidencia donde le esperaban todos los ministros, a quienes dijo

que había aconsejado a S. M. que llamase a consulta en igual forma que se hacía cuando la crisis era total, y que creía que los primeros que acudirían al Regio Alcázar llamados por don Alfonso, serían los presidentes de las Cámaras señores Garoña Prieto y Villanueva.

Habrà nota

Romanones dijo a los periodistas que estaban en la presidencia, que les entregará una nota redactada por él mismo, explicando los motivos y el alcance de la crisis.

Hoy mismo—añadió—se tramitará la solución de la crisis, la cual no puede demorarse por las circunstancias en que nos encontramos, ni pueden tampoco encargarse del poder gobiernos interinos.

Las consultas

García Prieto

Cuando salió el conde de Romanones de Palacio llegó a éste el presidente del Senado, el cual dijo a los periodistas que había recibido aviso del rey de presentarse en Palacio y suponía que sería para consultarle.

Creo que las consultas serán extensas y que serán llamados también Dato, Maura, Besada y Sánchez Toca.

El marqués de Alhucemas subió a las regias habitaciones en las que permaneció breve rato, y al salir nos manifestó que había aconsejado al Monarca que siguiese en el poder el conde de Romanones.

Yo le prestaré mi concurso con la misma lealtad conque apoyé al partido liberal para su subida al poder.

El conde tiene una mayoría compacta que le permite continuar gobernando.

Mi opinión es que debiera haber un interregno de Cortes hasta Marzo y mientras tanto hacer una selección de los proyectos económicos más necesarios.

Creo, y así se lo he aconsejado al rey, que ratifique los poderes al conde de Romanones.

Yo—se despidió diciéndonos el marqués de Alhucemas—marcho mañana a Barcelona.

Villanueva

El presidente del Congreso ha sido el que en segundo lugar ha acudido a Palacio para ser consultado por el rey.

Preguntado por los periodistas su opinión sobre la crisis contestó:—Para mí no hay tal crisis, y debe continuar Romanones sin imponersele ninguna condición.

De imponerse—añadió—el conde es quien debe exigirla.

La nota de la crisis

El presidente del Consejo de ministros ha entregado a la Prensa una nota en que hace exposición de los motivos de la crisis.

En ella dice que como halláanse pendientes los problemas planteados, y con el compromiso de acudir el Gobierno a las Cortes en el mes actual se precisan para resolver la crisis las mas altas consultas.

Se imponía legalizar la situación económica y allí fuimos para dejar expedita la regia prerrogativa.

Termina la nota diciendo que el presidente del Consejo de ministros en vista de cuanto dejaba expuesto había juzgado oportuno presentar al rey la cuestión de confianza.

Solución de la comedia política

El Rey ha ratificado los poderes al conde de Romanones.

El Gobierno seguirá constituido por los mismos ministros.

Ahora se reúnen éstos en Consejo para fijar la fecha de apertura de Cortes.

Sanatorio Quirúrgico del DR. MADRAZO

SANTANDER

TELÉFONO 491



En este Instituto se trata todo género de afecciones de CIRUJÍA. Los 19 años que lleva desde su fundación y su numerosa estadística garantizan los resultados.

Para que todas las clases sociales puedan disfrutar de los beneficios de esta Clínica, se hallan establecidas en tres categorías: pagando, por estancia, 1.500 pesetas en primera, 1.000 en segunda y 250 en tercera.

En las dos primeras clases puede el enfermo estar acompañado de un individuo de su familia ó algún sirviente. Las consultas por escrito, se dirigirán al Director, y para otros detalles al Gerente D. Lucio Polo y Español.

HIERBAS DE LA INDIA

Producto vegetal para preparar fácilmente 2 litros de

LICOR DEL FAKIR

Es delicioso digestivo y tónico estomacal y muy apropiado en las tertulias invernales.

Bote 1 peseta, en droguerías y ultramarinos. Depósito, farmacia de

J. RIVAS.—PALENCIA

Se venden

Tres burros garañones, una mula de cuatro años, un macho de ocho y alzada siete cuartas y cinco ó seis dedos.

Para tratar, con Mariano Herrero Asensio de Mazariegos.

SE VENDE

todo lo perteneciente a Café.

Informarán, Mayor pral., 44.

Mula

Se vende una cerrada, de dos á tres dedos de alzada.

Dirigirse á Baltasar Aguado en Magaz.

Tierras en renta

Se arriendan sesenta obradas de tierra proximamente, de la propiedad de don Rufino Ovejero, sitas en término de Villamuriel de Cerrato y Magaz.

Al que le interese, pueden enterar en esta capital, calle Mayor Principal, número 179.

CALLOS, juanetes, ojos de gallo, verrugas y toda dureza desaparecen en tres días con el patentado

Ungüento mágico

En las buenas farmacias y droguerías 1 peseta. Depósito en Palencia: Farmacia de Rivas. Mayor pral., 174.

SE VENDE

En Castrillo de Onielo, una Alameda de chopo, en número de mil.

Para tratar, con su dueño Ambrosio Diez Andino, en dicho pueblo.

Venta de olmos en pié

se hace de una partida de 25 en la «Granja Manrique» término de Villagimena, propios para postes ó trabajos de carretería.

Del precio y condiciones informarán los guardas de la finca.

Fábrica de Mantas de Lana

Con los últimos adelantos conocidos en esta industria

HIJOS DE ORTEGA SUAZO

Almacenes de lanas sucias y lavadas

AL POR MAYOR Y MENOR

Variado surtido en mantas para cama y para ganado

FABRICA: Prado de la Lana.

DESPACHO: Mazorqueros, 1 y 3.

PALENCIA

Especialidad en caprichosas mantas bordadas para regalo.

VIDES AMERICANAS

GRANDES VIVEROS Y PLANTACIONES

Fundados en 1902 por

Don Narciso Rodríguez Lagunilla

EN VILLAMURIEL DE CERRATO (Palencia)

UNICOS premiados con medalla de oro en la exposición de Agricultura, Industria Minería de Palencia en 1903 y por el Ministerio de Fomento, en el concurso celebrado en 1907.

INJERTOS Y BARBADOS

escrupulosamente seleccionados sobre pies americanos de Rupestri Lot, Riparia, Rupestri 101¹⁴, 3306 y 3309, Aramón, Rupestri Gancin n.º 1 y n.º 9, Murviedro, Rupestri 1202 y Chasselas, Berlandieri n.º 41 B.

Se remiten catálogos de precios a cuantos lo soliciten

Toda la correspondencia a la Sra. Viuda de Rodríguez Lagunilla.—Palencia

Aparatos eléctricos

Se venden nueve plafones elegantes, apropiados para salón. Diríjase á la imprenta de este periódico.

Se venden

Por cesión de labranza, 3 mulas superiores de 6 y 7 años, alzada 7 cuartas y 7 dedos.

Un hermoso caballo de tiro, de igual alzada, 8 años.

Un macho, 8 cuartas y 10 años.

Todos criados en casa de su dueño Bernardino Serrano, en Villarramiel. Y máquina y caldera de vapor, 50 caballos.

No más aves enfermas empleando el

GALLOGE

Con él ponen más las gallinas

Frasco UNA peseta

De venta en todas las Farmacias y Droguerías, y en la de su autor

Llido. JOSÉ RIVAS

Mayor principal, 174.—PALENCIA

Manuel Santa Cruz

PRACITICANTE

en Cirujía menor y pedicura

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros y todo lo concerniente a Cirujía.

También se pasa a domicilio

Se vacuna todos los días

MAYOR PRAL., 107.—PALENCIA

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires, el día 2 y de Montevideo el 8.

Línea de Nueva York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova (facultativa) el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas

En lo que resta de año se realizarán los siguientes viajes a Manila, saliendo los vapores de Barcelona el 13 de Octubre y 26 de Noviembre, para Por-Saï, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Fernando Pó

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, pre-Tánger, Casablanca, Mazagán (Escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.

Regreso de Fernando Pó el 2, haciendo las Escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Flata

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

¡¡Labradores!!

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zar».

Precio de cinco bidones, forma aceitera con tapón de rosca y diez kilos de aceite, catorce pesetas, franco de todo gasto, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, por Giro postal, á Gutiérrez y Alonso. Sociedad de Lubrificantes, «Hotel Villa Paea», Valladolid.

INDICADOR DE FERROCARRILES

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital

Servicio desde el 15 de Junio de 1916

LÍNEA DEL NORTE

| CLASE | CARRUAJES | PUNTOS DE PROCEDENCIA | PUNTOS DE DESTINO | HORAS DE | | OBSERVACIONES |
|---------------|---------------|-----------------------|-------------------|----------|--------|---|
| | | | | LLEGADA | SALIDA | |
| Correo-Expres | 1.ª 2.ª y 3.ª | Gijón | Madrid | 00'03 | 00'12 | |
| | | Santander | Madrid | 00'18 | 00'30 | |
| | | Madrid | Coruña | 00'48 | 0'56 | |
| Mercancías | 1.ª 2.ª y 3.ª | Coruña | Madrid | 1'14 | 1'21 | |
| | | Madrid | Santander | 1'28 | 1'33 | |
| | | Madrid | Gijón | 1'52 | 2'00 | |
| Mixto Regular | 1.ª 2.ª y 3.ª | Palencia | Madrid é Irún | | 6'55 | |
| | | Madrid | Coruña y Gijón | 8'38 | 8'54 | |
| | | Madrid | Santander | 9'04 | 9'19 | |
| Mercancías | 2.ª y 3.ª | Sahagún | Palencia | 10'11 | | |
| | 1.ª 2.ª y 3.ª | Barruelo | Palencia | 11'04 | | |
| | | Lugo | Madrid | 13'06 | 13'21 | Enlace en Baños con el rápido de Madrid é Irún. |
| Ganadero | | Palencia | Venta de Baños | | 14'10 | Enlace en Baños con el rápido de Irún é Madrid. |
| | | Santander | Madrid | 14'49 | 14'51 | Lunes, Miércoles y Viernes. |
| | | Madrid | Santander | 15'03 | 15'05 | Martes, Jueves y Sábados. |
| Rápido | 1.ª y 2.ª | Venta de Baños | León | 15'26 | 16'40 | Toma en Baños viajeros del rápido de Madrid. |
| | | Barruelo | Madrid é Irún | 16'12 | 17'10 | Toma en Baños viajeros del rápido de Irún. |
| | | Santander | Madrid é Irún | 17'50 | 18'02 | |
| Mercancías | 1.ª 2.ª y 3.ª | Santander | Madrid é Irún | 18'18 | 18'27 | |
| | | Coruña | Palencia | 20'32 | | |
| | | Madrid é Irún | Madrid | 20'59 | 21'15 | |
| Mixto | | Gijón y Coruña | Madrid | 22'15 | 22'46 | |
| | | Madrid | Coruña | | | |
| | | Madrid | Coruña | | | |

LÍNEA DE PALENCIA A VILLALON

| CLASE | CARRUAJES | PUNTOS DE PROCEDENCIA | PUNTOS DE DESTINO | HORAS DE | |
|--------------------|-----------|--------------------------|--------------------------|----------|--------|
| | | | | LLEGADA | SALIDA |
| Mixto discrecional | 1.ª y 2.ª | Villada-Villalón | Palencia | 8'20 | |
| Correo mixto | | Palencia | Villalón-Rioseco-Villada | | 9'40 |
| Mixto discrecional | | Palencia | Villalón | | 16 |
| Correo mixto | | Rioseco-Villada-Villalón | Palencia | 17'55 | |

ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR,

que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea

PARA CURAR ó ALIVIAR LA

TOS

CAS SIEMPRE DESAPARECE LA TOS ANTES DE TERNERLA LA CALA

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS

PASTILLAS PECTORALES

DEL

Dr. ANDREU

Pidanse en las farmacias